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纬三路水产批发市场“出城记”
本报记者 成燕 通讯员 李文强 文/图

商都郑州美丽“蝶变”

走进位于中州大道与北四环交叉口附近的
中部两岸海鲜果蔬物流港，只见这里道路通畅，布
局科学，分布着海鲜、冻品、副食、干调等若干经营
区。作为省、市重点项目，这个集海鲜果蔬集散、
餐饮、商务等多功能为一体的大型海鲜物流基地，
是继南部华南城、西部元通纺织城等专业外迁承
接地启用后，市政府指定的水产品外迁承接地，在
我市北部正式投用。至此，分布在四环外东西南
北各区域的多个承接地为商都郑州镶上一条全新
的商贸物流“金腰带”。随着数百家商户彻底搬离
纬三路水产市场，进驻这一市政府指定的水产品
外迁承接地，郑州海鲜、冻品专业市场也完成了

“美丽蝶变”，掀开转型发展的全新篇章。
该物流港负责人告诉记者，该项目总占地

182亩，总投资18亿元，拟分两期开发建设。其
中一期水产市场建筑面积8万平方米，分海鲜、
冻品、副食、干调4个经营区。作为国际海鲜综
合批发基地，该海鲜港将借助我市打造“航空、
铁路、公路”多式联运中心交通优势，推动中部

地区水产海鲜产业升级。
昨日，坐在新市场宽敞的营业大厅内，曾在

纬三路水产市场经营十几年的福建泉州商人黄
卿望正忙着接待顾客。他操着一口泉州普通话
深有感触地说：“市场外迁乃大势所趋，我是第
一批搬到中部两岸海鲜物流港的商户，新市场
交通四通八达，设施完善，发展空间巨大，更利
于货物大出大进，利于企业做大做强。”

走进厨味缘冻品商贸行，来自长垣的老板
郜海勇正和员工们一起商讨明年发展计划。
与黄卿望一样，他也是从纬三路水产市场迁移
到“中部两岸”的。“随着郑州航空港实验区建
设全面提速，郑州离打造‘国际商都’梦将越来
越近，专业市场要想发展壮大，必须物畅其流，
郑州市场外迁全部完成后，将形成商业发展新

格局。”郜海勇满怀信心地说。

“国际商都”渐行渐近

如果说，纬三路水产市场顺利完成外迁仅
仅是郑州市场外迁大潮中的一朵美丽浪花，那
么，郑州百余家批发市场完成外迁则组成了一
幅波澜壮阔的“赶海图”。

来自市外迁办的统计数字显示，截至目前，
全市市场外迁任务已经大头落地，完成率近
90%，腾出市内可利用土地资源12000余亩。通
过市场外迁，将腾出的城市发展空间交还民生，
重新规划建设了公交场站、休闲公园等公共服
务设施和新的商业综合体，部分路段交通拥堵
的顽疾将得到有效缓解。市政府规划建设的12

个市场承接地开建面积达1177万平方米；11个
承接地项目局部建成达到承接标准，建成面积
760万平方米；9个承接地项目部分区域开业，开

业面积314万平方米，入驻商户3万余家，安排就
业人员近10万人。截至目前，全市承接地项目
投资额已超过400亿元。

用三年时间对中心城区百余家批发市场实
施外迁，在郑州发展史上堪称一次“壮士断腕”
的“破冰之行”。从中心城区星罗棋布的批发市
场，到外迁后全新的十多个新型承接市场，绝不
是简单的“空间挪移”，而是一场重塑郑州商贸
物流新格局的“亮剑行动”。

由散乱无章、业态落后的传统批发市场，演
进到集散能力强大、辐射范围广阔、业态先进的
新型市场集聚区；由市区内一个个拥堵“引爆
点”，到变为大物流、大市场、大产业的“新引
擎”；由制约产业升级的“短板”，到打通“国际商
都”内外循环体系；由最初众多商户“痛苦纠结”
到踏上转型之路……这场由郑州批发市场外迁
引发的商业大变革，正在深刻影响着向国家中
心城市迈进的商都郑州。

新起点，新变革，新征程，新未来。在经济
全球化日益加深的今天，承东启西、连南贯北、
活力迸发的新郑州，必将谱写出建设“国际商
都”新篇章，打造出令人瞩目的新丝绸之路商贸
物流大通道。

纬三路水产路批发市场已顺利完成外迁。
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刚刚召开的中央城市工作会议提出，要
不断提升城市环境质量、人民生活质量、城
市竞争力，建设和谐宜居、富有活力、各具特
色的现代化城市，提高新型城镇化水平，走
出一条中国特色的城市发展道路。

这是时隔 37年后，中央城市工作会议再
次召开，充分体现了中央对城市工作的高度重
视。对于市民来说，城市建设最重要的是基础
设施、公共设施、社会事业项目配套完善，环
境更宜居，生活更便利。

我市自去年开始建设的“三级三类”便
民服务中心体系进展如何，功能和质量是否
得到充分发挥，成为市民关注的话题。

23日，省委常委、市委书记吴天君，市委
副书记、市长马懿率领由各开发区、各县（市）
区、市直有关部门主要负责同志组成的全市

“三级三类”便民服务中心建设现场观摩交流
团，先后对中原区、二七区、惠济区、金水区、
郑东新区、管城区的“三级三类”便民服务中
心建设进行实地观摩，大家以“三级三类”便
民服务中心建设为触点，感受到了郑州大发
展、大建设带来便民利民的最新脉动。

一路上，观摩代表们沿途察看或走进正
在建设的“三级三类”便民服务中心，通过观
摩、对比，找差距、找问题、找目标、找路径，
让惠民便民利民之路越走越宽广。

高瞻远瞩 让城市更宜居
郑州努力推进发展是为了什么？归根

到底，是为了让人民群众有更加美好的生活。
2014年以来，市委、市政府围绕城市让

生活更宜居，让群众生活更美好这一主题，
立足建成现代化的公共服务配套设施，引导
与塑造我市独具特色的新城市空间，提升城
市环境和品位，提高群众的生活水平，开始
规划建设“三级三类”便民服务中心。

所谓“三级”就是构建市级、区级和社区
级三个层次的便民服务中心体系。“三类”就
是三类服务，包括行政审批服务、政府性社会
事业服务和基本的生活配套服务。区级市民
服务中心将围绕公园和地铁枢纽来建设，主
要承担区级行政审批服务、政府性社会事业
服务等功能。原则上各区均要设置1个区级市
民服务中心，要向市民提供行政服务、文化娱
乐、健康休闲、医疗卫生等服务，以半径500～
1000米的3万～5万居民为服务主体。

而社区市民服务中心则要和学校、医院
等设施统筹规划，主要是建设以基本的社会
化生活配套服务为重点，集生活服务、休闲
娱乐、体育运动等服务功能为一体的社区商
业中心。居住区级市民服务中心具体包括
社区文化活动中心(邻里图书馆、邻里文体
站)、综合体育中心、社区卫生服务中心、社
区商业中心（含菜市场、便民超市）等，以综
合体的形式集中布置。

吴天君在督导调研城市建设管理工作
时多次强调：围绕习近平总书记提出的落实
群众“七个更”、让群众生活更美好的要求，以

解决行路难、办事难、上学难、就业难、就医难
“五难”为重点，以“三级三类”便民服务中心
体系为载体，依托网格化长效机制，全面实施
城市精细化管理服务，让群众切实感受到、享
受到城市建设成果。

加快推进 让群众生活更美好
走进各类便民服务中心，宽敞明亮的大

厅、琳琅满目的图书、配备齐全的现代化便
民设施……让记者眼前一亮。“三级三类”便
民服务中心建设的蓝图正逐渐转变为现
实。一批便民利民服务中心开始投入使用，
服务群众。

观摩中，记者了解到，各城区认真贯彻
落实市委、市政府的决策部署，把“三级三
类”便民服务建设作为新型城镇化大棚户
区改造和畅通郑州工程基础上的深化提
升工作，高度重视、同步谋划、统筹推进，
创新工作方法，加快规划建设进度，探索
形成了新建设区、旧片区、老厂区、城郊区
等不同类型的服务中心建设模式，初步构
建起了服务中心的网络体系，群众的获得
感逐步增加。

值得一提的是，郑东新区探索的建设模
式成为全市学习的典范。该区把推进“三级
三类”便民服务中心建设作为完善城市公共
服务体系、建设智慧城市的重要抓手。工作
推进中，坚持以构建区—办事处—社区三级
便民服务中心为载体，推动行政审批类、政

府性社会事业类和基本生活配套类三类公
共服务设施集中布局，着力打造 5—10—15
分钟三个层次便民服务圈。目前，全区共规
划区级便民服务中心33个，其中，一期在建
成区规划的18个项目开工4个；构建社区级
便民服务圈32个，建成后将基本实现“小事
不出社区、大事不出街道、难事不出区”的目
标，解决了“服务群众最后 1公里问题”，15
分钟生活圈初步形成。

扎实推进 满足群众新期待
“三级三类”便民服务中心建设涉及面

广、综合性强、受惠主体多，建设任务艰巨。
这就要求全市上下以此次观摩会为契机，认
真贯彻落实中央城市工作会议和省委常委
（扩大）会议精神，完善政策，强化措施，扎实
推进，力争 2~3年时间，建立以综合服务设
施为依托、专项服务设施为补充、服务网点
为配套的便民服务体系，进一步提升郑州城
市品位和市民生活品质，让群众在家门口就
可享受到优质、便捷、高效的服务。

我们有理由期待，在全市上下共同努
力下，“三级三类”便民服务中心的建设必
将加快，打造“15分钟生活圈”，解决“为民
服务最后 1 公里”问题将得到有效解决，
生活在这座城市的居民将更有富足感、安
全感、稳定感、幸福感，自然之美、社会公
正、城乡和谐的现代田园城市的梦想将成
为现实。

郑州市第十四届
人大常委会任免名单

（2015年12月24日市十四届人大常委会第13次会议通过）

任命：
孟沛为郑州航空港经济综合实验区人民法院副院长、审判

委员会委员、审判员；
王东、蔡富超为郑州航空港经济综合实验区人民法院审判

委员会委员、审判员；
崔纪国为郑州航空港经济综合实验区人民法院审判委员会

委员、执行局局长、审判员；
薛灵为郑州高新技术产业开发区人民法院刑事审判庭庭长；
彭磊为郑州高新技术产业开发区人民法院审判委员会委

员、审判监督庭庭长；
刘荷为郑州高新技术产业开发区人民法院立案庭副庭长；
刘红丽、许文超、王青、汪涛、张振红、胡向楠为郑州高新技

术产业开发区人民法院审判员；
邵菊、王歌、苏星、孙雪丽、郭晓春、刘敏、王成龙、郭会锋、

鲁颂国、潘国显、武宏儒、夏松会、徐会军、许军威、颜秋叶、赵京辉、
董金海、贾共林、吕亚平、杨洋、戴琳、曹峰、艾田、张鑫慧、马丽霞、
张琳、牛俊杰、张运珍、陈娟、崔凯旋、李济宾、刘中奎为郑州高新
技术产业开发区人民法院人民陪审员。

免去：
孟沛的郑州市中级人民法院审判委员会委员、刑事审判第

一庭庭长、审判员职务；
王东的郑州市中级人民法院民事审判第四庭副庭长、审判

员职务；
蔡富超的郑州市中级人民法院刑事审判第二庭副庭长、审

判员职务；
崔纪国、张磊、潘冲的郑州市中级人民法院审判员职务；
陈安利的郑州高新技术产业开发区人民法院审判委员会委

员、审判员职务；
郭文政的郑州高新技术产业开发区人民法院刑事审判庭庭

长职务；
薛灵的郑州高新技术产业开发区人民法院审判监督庭庭长

职务；
刘荷的郑州高新技术产业开发区人民法院经济技术开发区

中心法庭副庭长职务；
周景春的郑州高新技术产业开发区人民法院审判员职务。
任命:
乔亦丹、汤涛、杨晓娜、任兵、吕树伟为郑州航空港经济综合

实验区人民检察院检察委员会委员、检察员;
马巧丽、郑永浩、雷晓东、霍炎豪、朱登宽为郑州航空港经济

综合实验区人民检察院检察员。
免去：
乔亦丹、汤涛、杨晓娜、任兵、吕树伟、马巧丽、郑永浩、雷晓东、

霍炎豪、朱登宽的郑州市人民检察院检察员职务。

本报讯（记者李娜）在市十四届人大二
次会议上，人大代表共提出议案185件，经大
会主席团审议通过立案6件（14件原案合并
为 6件），通过满意度调查，对 6件议案的办
理工作，代表全部表示满意或基本满意。昨
日下午，市十四届人大常委会第十三次会议
表决通过了这些议案的办理情况报告。

议案1：何青等12位代表向市政府提出
了《关于制定〈郑州航空港经济综合实验区
条例〉》的议案（A106号）。

议案办理：我市将成立由市主要领导
牵头、航空港实验区及市直相关部门、法
学专家教授参与的立法工作领导小组，明
确职责与时间节点，全力推进。为破解航
空港实验区跨区建设（涉及郑州、开封两
市）与《 河南省民用机场管理条例》平衡
等问题，《郑州航空港经济综合实验区条
例》须由省人大立法，力争 2016 年纳入省
人大立法计划。

议案2：周建勋等11位代表向市政府提
出了《关于尽快出台〈郑州市电动自行车管
理办法〉》的议案（A145号）。

议案办理：目前，《郑州市非机动车管理
办法（草稿）》已呈报市政府，等待近期市政
府常务会议的审议。按照《郑州市非机动车
管理办法（草稿）》的规定，市区行政区域内
的电动自行车、残疾人机动轮椅车、人力三
轮车和老年代步车等非机动车的生产、销
售、登记和道路通行等环节纳入管理。今
后，电动车随意穿行、占用快车道、闯红灯等
交通违法行为将被严厉查处。

议案3：孙书杰、毛鸿雁、阎铁成等33位
代表向市政府提出了《关于制定〈郑州市公
共文化设施规划建设管理条例〉》的议案
（A077、A086、A168号，三案并一案）。

议案办理：为文化设施建设提供法律
政策保障，符合我市文化建设的发展要求
和实际需要，我市已将《郑州市公共文化
设施规划建设管理条例》列入 2015年度地
方立法计划调研项目。目前，立法调研工
作已告一段落 ，立法项目已进入市人大
决策层面。

议案4：颜顽梗、张子亮、毛鸿雁、蒋继明
等42位代表向市政府提出了《关于保护郑

州历史文脉，打造商都‘金名片’，经济组团
推 动 传 统 文 化 特 色 街 区 建 设》的 议 案
（A045、A046、A073、A148号，四案并一案）。

议案办理：郑州商代都城国家考古遗址
公园建设规划包括一城（7公里商城内城墙）、
一带（环城绿化带）、七个展示片区（遗址博物
院片区、文庙城隍庙片区、书院街片区、夕阳
楼片区、熊儿河片区等）和八个展示节点。经
过几年的紧张建设，一个以内城城垣遗址本
体及两侧绿化带为主体，人民广场地下城墙、
东大街商城复原、紫荆山路城墙历史年轮、西
南城角城墙遗址等节点为映衬的环状城市公
园已基本形成，基本完成一城、一带和展示节
点的建设任务。下一步，将结合郑州市内环线
区域有机更新工作，集中力量推进书院街、
遗址博物院等展示片区的建设任务，以期尽
快建成郑州商代都城国家考古遗址公园。

议案5：樊福太等12位代表向市政府提
出了《关于大力发展都市生态农业》的议案
（A185号）。

议案办理：2015年 3月 21日，市政府出
台了《郑州市人民政府关于加快推进都市

生态农业示范园区建设的实施意见》（郑
政〔2015〕13 号），提出了都市生态农业示
范园区建设目标：2015—2017 年，重点打
造 10 大核心区，完成 100 个各具特色的示
范 园 建 设 ，培 育 提 升 100 家 休 闲 农 庄
（园），创建一批国家级休闲农业与乡村
旅游示范企业。

2015 年已建成 5 个核心区、47 个示范
园、30家休闲农庄（园）。

议案6：王振宾、潘开名、王冬成、刘树森
等41位代表向市政府提出了《关于加快我
市新能源汽车研发生产及推广应用》的议案
（A024、A102、A127、A177号，四案并一案）。

议案办理：目前，全市共有新能源汽
车生产及相关企业近 20 家，截至 2014 年
12 月底，全市整车企业已有 38 款新能源
汽车车型获得《国家工信部 车辆产品公
告》，进入《节能与新能源汽车示范推广
应用工程推荐车型目录》，其中，纯电动
车型 31 个。

市政府于2014年8月组织开展了《郑州
市新能源汽车充换电基础设施建 设规划
（2014—2018 年）》编制工作，其中确定到
2015年，规划建设4座大型公交充换电站和
800个专用充电桩，确保满足3000辆新能源
公交车充电需求。
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规范性文件今后都须经
市人大常委会备案审查

本报讯（记者 李娜）昨日下午，市十四届人大常委
会第十三次会议上，审议通过了郑州市人大常委会规
范性文件备案审查办法，今后，凡是规范性文件，都要
经过人大常委会的备案审查。

根据《办法》，需要市人大常委会备案审查的文件
包括：市人民政府、市中级人民法院、市人民检察院和
县（市、区）人民代表大会及其常务委员会制定的规范
性文件。

规范性文件备案审查要坚持“有件必备、有备必
审、有错必纠”的原则。

《办法》规定，规范性文件制定机关要于每年1月31
日前将其上一年度制定、修改、废止的规范性文件目录
及规范性文件合订本报送备案审查工作机构审查。对
不报送或者不按规定报送规范性文件备案的，备案审
查工作机构应当通知制定机构限期报送，逾期仍不报
送的，由市人大常委会给予通报，并责令限期改正。

对于报送备案的规范性文件，将主要审查是
否存在这些问题：超越法定权限，限制或者剥夺公
民、法人和其他组织的合法权利，或者增加公民、
法人和其他组织的义务；同法律、法规相抵触的；
同上级或本级人民代表大会及其常务委员会的有
关决议、决定相抵触的；违背法定程序等。

让城市更宜居群众生活更美好
——全市“三级三类”便民服务中心建设观摩推进会侧记

本报记者 刘俊礼王继兵

（上接一版）会议表决通过了市政府、市中级人民法院、市人
民检察院关于市十四届人大二次会议代表建议、批评和意见办
理情况的报告。会议表决通过了郑州市 2015年财政收入预计
完成情况及市本级超收安排意见的报告；表决通过了关于郑州
市2015年第二批新增地方政府债券资金及第二、三批地方政府
置换债券资金分配使用情况的报告；表决通过了市人大常委会
关于批准郑州市2015年第二批新增地方政府债券资金及第二、
三批地方政府置换债券资金分配使用计划的决议；表决通过了
郑州市国家税务局2015年税收工作情况报告、郑州市地方税务
局2015年税收工作情况报告；表决通过了市人民代表大会常务
委员会规范性文件备案审查办法。

会议还表决通过了有关人事任免案。会议为新任命人员颁
发任命书。新任命人员进行就职宣誓。

市人大常委会副主任周长松、舒安娜、赵明恩、赵武安、王广灿、
王贵欣、赵新中、王铁良、范强，秘书长王福松出席会议。

副市长杨福平，市中级人民法院院长于东辉，市人民检察院
检察长刘建国，市政府有关委局主要负责人，市人大常委会副秘
书长、各委厅室负责人、各县（市）区人大常委会的负责同志和
12名市人大代表列席会议。12名公民旁听会议。

市十四届人大常委会
第十三次会议闭幕


